
В День Победы, 9 мая, масштабная делегация СГУ приняла участие в ежегодной акции 
«Бессмертный полк». Саратовцы собрались на улице Московской, чтобы увековечить па-
мять участников Великой Отечественной войны. Колонна Саратовского университета на-
чала строиться от X корпуса. Спустя 73 года после окончания войны бойцы будто вновь 
встали в строй, чтобы промаршировать с товарищами по оружию и встретить долгождан-
ный День Победы. 

Колонну Саратовского университета составили руководство вуза, сотни студентов, пре-
подавателей и сотрудников. Возглавил делегацию ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Он подчер-
кнул, что в празднике участвует много молодёжи – это показывает, насколько важно и нуж-
но такое мероприятие юному поколению. 

Перед X корпусом развернулась концертная площадка. Студенческий клуб СГУ подгото-
вил для саратовцев большой праздничный концерт. На импровизированной сцене испол-
нялись военные песни. Площадка Саратовского университета собрала не одну сотню зри-
телей. Саратовцы подпевали строчки из знакомых песен: «День Победы», «А закаты алые», 
«Журавли». 

Колонна начала движение в 15:00. Участники акции «Бессмертный полк», держа в руках 
портреты родственников, прошли в строю несколько кварталов. Финальной точкой марш-
рута стала Театральная площадь. 

«Бессмертный полк»: их подвиг  
живёт в нашей памяти

Илья Расулов, факультет  
нелинейных процессов, 1 курс:

Сегодня я шествую с портре-
том прапрадеда Ивана Никифо-
ровича Зубкова. Его призвали в 
начале Великой Отечественной 
войны. Он попал в плен, дваж-
ды пытался бежать, но ему уда-
лось выбраться только в третий 
раз. Прапрадед не любил рас-
сказывать о войне, ему всегда 
было тяжело вспоминать эти 
трагические события. 

«Бессмертный полк» – это действительно масштаб-
ное мероприятие, которое позволяет нам почтить па-
мять тех людей, которые отдали свою жизнь, свою силу 
за победу.

Иван Ковалёв,  
географический факультет, 

2 курс:
Я несу фотографию моего 

прадедушки Ивана Ивановича 
Ковалёва. Во время распреде-
ления он был в Мурманске, и 
его отправили служить на флот. 
Мурманск в первые годы во-
йны часто подвергался атакам с 
воздуха и моря, этот город был 
важным стратегическим портом 
для СССР. В июне 1941 года 
германские войска напали на Мурманск, но моряки Се-
верного флота оказали сопротивление. Мой прадедуш-
ка, помимо службы на флоте, занимался разработкой 
планов наступления и обороны Мурманска, используя 
особенности рельефа. 

Я принимаю участие в акции уже второй раз, потому 
что считаю важным беречь воспоминания о защищав-
ших нас людях, не знавших ни страха, ни боли. 

Максим Алексеевич Карелин, 
ответственный за социальную 
и воспитательную работу  
со студентами  
социологического  
факультета:

К сожалению, про моего 
родственника Аксентия Мои-
сеевича Горбачева известно 
немного. В те страшные годы 
зачастую было сложно узнать 
что-то о судьбе солдат, сра-
жавшихся в местах, где шли 

масштабные бои. Недавно, благодаря  интернет-ре-
сурсу «Память народа» выяснилось, что дедушка 
погиб в начале войны, в 1942 году.  Призывался он 
из Азербайджанской ССР, из города Баку. Предпо-
ложительное место смерти моего дедушки – Крым.  
Другой информации у нас о нём нет. Я считаю, что 
акция «Бессмертный полк» – замечательная. Можно 
даже сказать, что это акция личного подвига каждого 
гражданина. 

Дарья Логинова,  
факультет психолого- 

педагогического  
и специального  

образования, 2 курс:
Сегодня я несу портрет 

моего прадеда Леонтия Та-
расовича Евдокимова. Когда 
началась война, он был со-
всем молодой, и ему довери-
ли снабжать фронт хлебом. У 
него была передвижная хле-
бопекарня. Он закончил войну 
в 17 лет, а после неё был председателем колхоза. 
Был награждён медалью «За боевые заслуги» и ор-
деном Великой Отечественной войны 1-й степени. 
Умер дедушка в 1985 году. 

Я считаю очень важным хоть раз принять участие 
в «Бессмертном полку». Ведь есть известная фраза: 
«Пока мы помним прошлое, у нас есть будущее». И 
пусть мы уже никогда не сможем встретиться с этими 
людьми вживую, но мы можем почтить их память и ока-
зать им должное уважение. Акция «Бессмертный полк» 
– это благодарность им за мирное и чистое небо над го-
ловой, за счастливое и беззаботное детство. И эту бла-
годарность наш народ навсегда сохранит в своё сердце, 
и будет передавать каждому новому поколению, появив-
шемуся на свет на освобожденной когда-то земле.  

Александра ЛИТОВЧЕНКО
Ольга ЛУЦЕНКО
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Алексей Поляков,  
социологический факультет,  
4 курс:

Мой прадед Кузьма Сергее-
вич Молчанов – ветеран Вели-
кой Отечественной войны. Он 
воевал на территории Киева, 
участвовал в освобождении го-
рода от немецко-фашистских 
захватчиков. Я уже второй раз 
принимаю участие в шествии 
«Бессмертного полка». Я очень 
рад, что в нашем городе столь-

ко людей помнят о своих родных, которые освобождали 
нашу страну от вражеских войск. 

Елена Евгеньевна  Морозова, 
заведующая кафедрой  

начального естественно- 
математического образования:

На табличке фотография 
моего прадеда Никиты Мак-
симовича Новичкова. Он был 
командиром взвода. Его за-
брали во время военных под-
готовительных работ, и с этого 
момента мы о нём ничего не 
знаем. Он пропал без вести. 
Я убеждена, что акцию «Бес-
смертный полк» необходимо поддерживать! Надеюсь, 
что это движение будет развиваться и принимать но-
вые интересные формы. 

Михаил Владимирович  
Пожаров, доцент кафедры  
общей и неорганической 
химии:

Я несу портреты прадеда и 
прабабушки Михаила Хачату-
ровича и Александры Тимофе-
евны Осипян. Мой прадед во 
время войны поступил в тан-
ковое училище, с отличием его 
закончил и остался трениро-
вать новое поколение. В 1944 
году был сформирован экипаж 

танка Т34 под его командованием. Прадед участвовал 
в польской кампании, войну закончил на Одере. Пра-
бабушка в это время работала на заводе, производила 
амуницию для  советских войск. 

Татьяна Викторовна  
Черевичко, директор  

Института истории  
и международных отношений:

Беспрецедентная акция, ко-
торая показывает наше отно-
шение вообще к нашей Победе 
и к памяти о погибших. Свыше 
трёх тысяч преподавателей и 
студентов ушли на фронт. Не 
вернулись более ста человек. Я 
пришла сюда с портретом про-
фессора и ветерана Владимира 
Григорьевича Боруховича, потому что считаю, что он на-
стоящий герой. Он ушёл на фронт в сорок первом году, 
прошёл от Ленинграда до Вены, дважды горел в танке. 
Когда Владимир Григорьевич вернулся, он продолжил 
обучаться и стал историком. Мне кажется, что участво-
вать в акции нужно не только представителям молодё-
жи, но и нашим ветеранам.

Анастасия Ларионова,  
Институт искусств, 1 курс:

Мой прадедушка Яков Григо-
рьевич Земель прожил замеча-
тельную жизнь. Он участвовал 
в боевых действиях, был не-
сколько раз ранен, но выжил. 
Моя мама застала его в живых и 
потому имела возможность слу-
шать истории о войне из первых 
уст. Прадедушка – это гордость 
нашей семьи. Я рада возмож-
ности участвовать в этой акции. 

Даниил Леонидович Рясов, 
старший преподаватель 

кафедры общего литературо-
ведения и журналистики:

Акция «Бессмертный полк» – 
это ещё один повод вспомнить 
своих родственников и всех 
тех, кто воевал за нашу Роди-
ну. Кроме того, это возможность 
пообщаться с другими людьми, 
узнать их истории, пополнить 
свои знания о Победе, о тех 
событиях, что происходили во 
время войны. 

На табличке – мой дедушка, Борис Петрович Варфо-
ломеев. Он прошёл всю войну, дошёл до Венгрии. Слу-
жить ему приходилось в тяжёлых условиях: в холоде, на 
болотах. Это отразилось на здоровье, поэтому умер он 
очень рано, в 1962 году. Я, конечно же, не застал его в 
живых, но горжусь памятью о нём.  

Пётр Галягин, Институт  
химии, 1 курс

На шествие я иду с фото-
графией Александра Ми-
хайловича Мусатова, своего 
прадедушки. Он был удосто-
ен «Красной звезды». Нашей 
семье удалось собрать ин-
формацию и о его братьях, 
Петре Леонтьевиче и Сергее 
Леонтьевиче Худошиных, чьи 
фотографии понесут в рядах 
«Бессмертного полка» мои ро-

дители. Пётр Леонтьевич был лейтенантом, команди-
ром стрелкового взвода. Он пропал без вести в июле 
1944 года. Сергей Леонтьевич воевал до 1942 и погиб 
в плену в Риге. 

Я участвовал в шествии уже три раза и обязательно 
пойду в следующем году.

Асель Булатовна Адилова, 
заместитель декана по вос-

питательной работе факуль-
тета нелинейных процессов
Я иду с портретом моего пра-

деда. Он участвовал в Великой 
Отечественной войне, и это 
большое счастье, что я застала 
его в живых. С детства я слы-
шала от него истории о войне. 
Прадед был награждён двумя 
медалями: «За боевые заслуги» 
и «За победу над Германией». 

Акция «Бессмертный полк» позволяет молодому по-
колению передать и сохранить память о предках, о том 
подвиге, который совершил наш народ. 


